



PASIÓN POR EDUCAR

**Nombre del alumno:**

**Nancy Paulina Arguello Espinosa**

**Nombre del profesor:**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo:**

**Control de lectura “Enfermabilidad”**

**Materia:**

**Antropología médica II**

**Grado:**

**2do Sem, Grupo “A” Medicina Humana**

Comitán de Domínguez Chiapas a 20 de Mayo del 2021

# Enfermabilidad

La definición de salud dada por la Organización Mundial de la Salud desde 1948 es la siguiente: "La salud es un estado de bienestar físico, mental y social completo, y no meramente la ausencia del mal o la enfermedad". Por lo que, contempla el estado saludable de la persona desde el punto de la calidad de vida y no simplemente desde la manifestación de síntomas o el padecimiento de enfermedades. Ahora bien, según la Organización Mundial de la Salud define a la enfermedad como la "Alteración o desviación del estado fisiológico en una o varias partes del cuerpo, por causas en general conocidas, manifestada por síntomas y signos característicos, cuya evolución es más o menos previsible". Quizás es una definición poco comprensible, lo que está claro es que la enfermedad es una parte más de la salud, y de la vida en general. Es imposible enfrentarnos a la vida evitando las enfermedades dentro del proceso biológico, como parte natural de la interacción del individuo con el mundo que lo rodea, tanto a nivel ambiental como en el contacto con otros seres humanos, animales y materias en general. El concepto de enfermedad es tan amplio como la propia vida. La "enfermabili-

## Indicaciones

dad". Según Pedro Laín Entralgo, "es una nota esencial de la Salud". Nuestra Salud es siempre "enfermable", aunque no sea necesariamente "enfermiza". Primordialmente, asegura Laín, "la enfermedad es un grito que el cuerpo lanza al yo personal para que se ocupe de él". Laín denomina a este fenómeno "Succión del cuerpo". Lo explica así: "Quiéralo yo o no, mi cuerpo, cuando enferma, se me enajena, me llama hacia sí con voz insólita y doliente; se subleva contra mí como un personaje en busca de autor". Y comenta o glosa Pedro Saler: "Lo cual me obliga a vivir pendiente de mi cuerpo. Debo prestarle mi atención. Y entonces vivo sorbido (succionado) por la sensación de mi cuerpo, vertido psicológicamente sobre él. Mientras que en el estado de Salud, el cuerpo surge en mi conciencia sólo por obra de mi libertad y permite realizar mi vida sin polarizar mi atención". Echando mano de la concepción agénica (tan unamuniana) del hombre, asegura Laín que "vivir humanamente es luchar contra cualquier forma de indigencia". Una indigencia básica es la enfermedad o la falta de Salud. Sólo existe un límite a esa lucha contra la enfermedad: que no se le prive al individuo de "su propia muerte" medi-

Ante el empleo abusivo de los medios técnicos, más allá de una razonable esperanza de vida. Una de las probables causas de interferencia o claudicación es la enfermedad, que reduce capacidades y estrecha los rangos de autonomía efectiva, produciendo una pérdida de empoderamiento social. Tal como el individuo tiene conciencia de su vulnerabilidad y de su mortalidad, así también sabe de su enfermabilidad, lo cual tiene profunda influencia sobre su disciplinada aceptación de la medicina preventiva con sus propuestas de acotar este temor a enfrentar mediante medidas de resguardo. Todo el afán de la medicina preventiva consiste en ofrecer una reducción y algún grado de control sobre la enfermabilidad. La enfermabilidad no sería un vector antropológico esencial si no lo fuese también el estado de enfermedad que aquella anuncia. La enfermedad es una experiencia vital, no un mero estado biológico, ganando espesor existencial si se le entiende, análogamente al ser humano sano, como un suceso biográfico mucho más complejo que un desperfecto del organismo. La medicina preventiva tiene la idea de evitar el desarrollo de condiciones que determinan una disminución en la calidad de vida.

## Referencias

- Amparo Nogales Espert , & Diego Gracia Guillén. (Madrid, 2016 ). UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID , FACULTAD DE MEDICINA, Departamento de Medicina Preventiva, Salud Pública e Historia de la Ciencia. *TESIS DOCTORAL, La antropología de Pedro Laín Entralgo, y su aplicación a la enfermería*, pág. Disponible en: <https://eprints.ucm.es/id/eprint/38904/1/T37705.pdf>.
- Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Rev Med Inst Mex Seguro Soc* , 47 (3): 233-235, Disponible en: <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>.
- Miguel Kottow. (s.f.). Antropología Medica como Propedeutica de la Bioetica: Una Propuesta Curricular. *Rev. bras. educ. med. vol.29 no.1 Brasília Jan./Apr. 2005 Epub Apr 22, 2020*, págs. Disponible en: [https://www.scielo.br/scielo.php?pid=S0100-55022005000100041&script=sci\\_arttext](https://www.scielo.br/scielo.php?pid=S0100-55022005000100041&script=sci_arttext).
- Una antropología de la enfermedad (I). (s.f.). *La Opinión-El Correo de Zamora*, págs. Disponible en: <https://www.laopiniondezamora.es/opinion/2006/06/08/antropologia-enfermedad-i-1642582.html>.